

Monsieur le vicomte de Turenne et Monsieur Malborough qui conversaient familièrement avec les simples soldats de leur armée. J'ai donc lié conversation avec notre conducteur qui m'a appris qu'il allait vous prendre. Je lui ai dit que je n'avais pas de plus grand ami que vous au monde et moyennant une rémunération de trente-six sous, il a consenti à m'emmener et me ramener avec vous. Vous voyez, mon cher ami, que cela ne vous coûtera rien de plus et que nous aurons le plaisir de converser ensemble.

L'Inutile (à part.) — Il paraît que dans ce cerveau-là l'arithmétique marche de pair avec l'histoire ancienne. Allons, il faut se résigner.

Le Vénérable. — Mais mon cher ami, vous ne dites rien ?

L'Inutile. — Sacré dié, mon vénérable vous parlez toujours !

Le Vénérable. — Eh mon cher ! c'est une habitude que j'ai prise dès ma jeunesse lorsqu'un événement qui se présentait, dans quelque circonstance que je me trouvasse, de ne jamais rester silencieux. J'ai lu dans Aristote que les facultés de l'homme pouvaient se développer et se perfectionner à l'infini par un exercice continu ; or la faculté de la parole étant la plus précieuse...

L'Inutile interrompant. — Oui-dà ! Eh bien vous allez avoir une fameuse embelle d'exercer cette faculté-là à la prochaine session, quand Aylwin, Lafontaine, Hincks et toute la bande des déplantés vont vous tomber sur la carcasse. Car le gouverneur a raison. Après tout il faut une session et tout de suite encore. Il n'y a plus moyen de baragouiner à moins que vous ne vouliez résigner.

Le Vénérable. — Hélas ! mon cher, je sens bien, soyez bien persuadé, la difficulté de notre position ; le peuple est égaré, je le vois bien ; il faudra du temps pour le ramener mais aussi dans les maladies étranges il faut employer des remèdes extraordinaires....

L'Inutile à part. — Oui surtout avec des gens peu communs comme lui.

Le Vénérable. — Avouez donc aussi mon cher que vous ne nous avez pas assez bien secondés. Je ne saurais douter de vos intentions ; mais toujours si vous eussiez voulu, votre plume habile aurait pu exposer au peuple comment....

L'Inutile. — Quoi ! Quoi ! Moi me mêler d'écrire des balivernes pareilles. Allons donc ! Boileau a dit :

Ce qui se conçoit bien s'énonce clairement,

Mais votre gouvernement responsable,

à la façon de Barbari Mon ami Biribi,

ça ne se conçoit ni bien ni mal, saperlotte, ça ne se conçoit pas du tout.

Le Vénérable (avec feu.) — Mais ! mais ! mais ! Est-il possible ? Est-il possible ? Vous ne concevez donc pas la différence vraiment importante, on peut même dire nécessaire qui existe entre les principes du gouvernement responsable de la constitution britannique transatlantique et les mêmes principes constitutionnels cisatlantiques ? — Eh mon Dieu, si vous saviez comment j'ai étudié la constitution et le droit parlementaire dans toutes leurs modifications ou manière d'être ! C'est Morin qui vous dirait cela, lui ! ce pauvre enfant ! ils l'ont égaré lui aussi ! Moi qui avais tant travaillé, tant fait de sacrifices pour donner cet homme là à mon pays.

L'Inutile. — Oui ! et ce diable de pays qui ne veut pas vous le rendre ? sans compter qu'ils se sont toujours entendus ensemble comme larrons en foire.

(Ici le conducteur ouvre la portière et ces Messieurs descendent de leur voiture.)

Scène III.

LE POTAGE.—POLIOLOGIE.

Dans une pièce à deux compartiments sont réunis les invités de son Excellence à l'exception